

## LOS TRIUNFOS DE LA AVIACION MUNDIAL POR CABLE

### Ratificación

París, 3.—La cámara de diputados se pronunció ayer en favor de la ratificación del acuerdo que regula las deudas francesas con los Estados Unidos e Inglaterra, haciendo reservaciones en el sentido que los pagos estén subordinados a los pagos de las reparaciones por parte de Alemania.

### Restauración de un castillo a la iglesia

Roma, 3.—El diario "Giornale d' Italia" confirmó un report que circulaba ayer que se ha acordado la restauración al Papa de la residencia veraniega del castillo de Gandolfo, desde que se ha sabido que el Papa irá a ese sitio a pasar las vacaciones de la estación.

### A Berlín en aeroplano y regreso

Chicago, 3.—Descontando accidentes y mal tiempo el gigante anfíbio saldrá mañana a las 8-30 en un vuelo a Berlín. Todo estaba listo esta noche para el vuelo. En la primera parada que hagan

dedicarán una corona sobre la estatua de Lief Erickson, explorador del tiempo de los Vikings. Los pilotos Bob Gast y Park Cramer han adoptado este moto: "Berlín y regreso o reventamos".

### El servicio de correos aéreo entre los Estados Unidos y Chile

Lima, 3.—El departamento de correos de los Estados Unidos extenderán el servicio aéreo hasta Santiago de Chile el día 16 de ju-

lio. Los aeroplanos saldrán de Cristóbal para Lima, y de allí seguirán para Santiago, llevando pasajeros hasta Arica.

### Un vuelo francés trasatlántico

París, 3.—El diario "Le Matin" dice que hoy los aviadores Diedome Costes, notable aviador francés y su mecánico Bellonte saldrán en un vuelo trasatlántico a los Estados Unidos, tan pronto como el tiempo los permiti-

ta. Costés que cruzó el Atlántico en 1928 con Joseph Lebris visitaron ayer el aerodromo Le Bourget para tratar de hacer pruebas en relación con el vuelo que proyecta Costés.

### El "City of Cleveland" 100 horas en el aire

Cleveland, 3.—Los motores todavía en plena función y emitiendo el ruido de la actividad el "City of Cleveland" piloteado por Byron Newcomb y R. L. Mitchell alcanzaron la hora 100 en el aire, ayer martes.

### El aeroplano "Southern Cross" sale rumbo a Inglaterra

Calcuta, India, 3.—El aeroplano australiano "Southern Cross" ha llegado aquí en ruta a Inglaterra con el objeto de establecer un nuevo record de velocidad. El aeroplano arribó procedente de Ragoon.

### El avión Washington sale para Cayenne

Paramaribo, Ditch, 3.—El avión "Washington" que dejó New York en un viaje de exploración al continente salió ayer rumbo a Cayenne, con el capitán O. Neil piloteando la nave.

### Actriz enferma

Hollywood, 3.—Gladys Brockwell, prominente actriz cinematográfica murió anoche aquí en un hospital

de resultas de las heridas que recibiera la semana pasada en un accidente de automóviles.

### Presidente del Farm Federal Board

Washington, 3.—El presidente Hoover anunció hoy que Alexander Legg, de Chicago, ha aceptado la presidencia del Farm Federal Board, que se acordó establecer últimamente por ley del congreso para ayudar a la agricultura.

### El banco central de Bolivia

La Paz Bolivia, 3.—La organización y las ceremonias de la apertura del banco central de Bolivia estuvieron muy animadas y fueron presenciadas por numerosas personas destacándose el presidente de la república, miembros del gabinete y oficiales bancarios. El cuerpo diplomático asistió a la ceremonia. Se aseguró que el banco tendrá como base principal estabilizar la moneda corriente que ha fluctuado mucho últimamente a consecuencia de la irregularidad de las exportaciones.

## Se ordena la nulidad de unos Títulos Supletorios mientras que los de la Pirris Farm son intocables para no desagradar a los amigos del gobierno interesados en el negocio

### Más de medio millón de hectáreas de terrenos baldíos ursupadas

### En Guanacaste hay un individuo que ha acaparado tierras que ahora venderá a trescientos cincuenta mil colones

Un caballero, cuyo nombre reservamos por súplica del mismo, nos conversó sobre lo que está ocurriendo con eso de los títulos supletorios.

He visto la campaña llevada a cabo por EL SOL y la actitud gallarda del Lic. don Víctor Guardia Quirós, y precisamente me causa congoja el ver que ni el gobierno ni el pueblo costarricense secunda esa labor patriótica en beneficio de los intereses nacionales.

La contestación del señor Guardia Quirós al promotor fiscal de la república ha sido incontrarrestable, y a ello se debe que este funcionario público declare que no continuará hablando sobre esos asuntos.

En lo que respecta al gobierno, yo pienso que el presidente de la república está tolerando la actuación de la United Fruit Co. No de otra manera se explica que el gobierno no tome medidas decisivas en todas aquellas delaciones que se le han hecho. Recuerdo que a raíz de lo denunciado por el Lic. Guardia Quirós, el gobierno envió un delegado a la frontera sur, por el Pacífico, y ese delegado pudo constatar que en una dis-

tancia de siete kilómetros en territorio costarricense había sido tendida una vía férrea; también pudo constatar que en la zona neutral de la frontera se habían hecho demarcaciones o linderos para acaparar tierras. Esto indica que la ley no se respeta. Y sin embargo, y sabiéndolo el gobierno, aun no ha demostrado su rectitud, su decisión, porque se hagan respetar los derechos nacionales. Esto es bien doloroso, pero es cierto.

Ahora bien, el promotor fiscal de la república, refiriéndose a los títulos supletorios de la Pirris Farm Co. dicen que están en buena ley. Tales títulos se encuentran en las mismas condiciones que los que poseía el señor Trejos y que abarcaban una extensión de diez mil hectáreas. Sin embargo, el presidente de la república ordenó al promotor fiscal declarar nulos esos títulos y los que están en pertenencia de la Pirris se dejan quietos y se dice que están en buena ley; y esto es porque en los negocios de la Pirris Farm Co. figuran personas que son amigotas del gobierno, y a estas no conviene molestarlas aunque no se hayan puesto dentro

de la ley para proceder a esos acaparamientos de tierras.

Yo se, continuo nuestro informante, que algunos señores de la Pirris Farm Co. se han acercado al Lic. Guardia Quirós con un deseo de probarle a ese caballero que esa empresa no tiene ningún nexo con la United Fruit Co. Ojalá así fuera; porque de serlo así hasta merecería toda ayuda de los costarricenses para que ejerciera una competencia a la compañía frutera que es la grave amenaza para Costa Rica.

Ojalá hubiera otra compañía bananera que librara a los costarricenses de esa explotación de la United que paga quince veces menos lo que vale un racimo de bananos de esa compañía que se ha apoderado de toda la provincia de Limón, y que se está apoderando de Golfo Dulce y si se quiere de toda la región del Pacífico.

Y entiendo que para dar crédito a lo dicho por esos señores de la Pirris Farm Co. se les exigirá a todos ellos un juramento por la honra, por el honor de ellos mismos, de que no admitirán nada que tenga que ver con la United. Pero co-

mo esto tuviera sus escapes, ya que no vendiendo sus acciones a la United las venderían a otros y estos otros las traspasarían luego a la compañía frutera, se exigirá también que las mencionadas acciones se ponga una leyenda que diga: "estas acciones no podrán ser vendidas a la United Fruit Co. Toda acción que aparezca en poder de la United será considerada nula".

Para que el público tenga una idea del peligro que encierra la explotación que se hace al amparo de los títulos supletorios y de la ley de denuncias, se puede hacer ver que en esa forma ya se han usurpado más de medio millón de hectáreas de terrenos baldíos.

Se sabe de una persona que ha hecho negociaciones en esa forma en la provincia de Guanacaste, y hoy día por las tierras que ha acaparado se le ofrecen trescientos cincuenta mil colones.

Y a pesar de todas estas cosas, terminó nuestro informante, ni el gobierno, ni el congreso, asumen una actitud decidida, patriótica, para salvar al país de las garras de los usurpadores de nuestro territorio.

### El conflicto de Cinco Esquinas

Los vecinos de Cinco Esquinas han estado aun temerosos de que la municipalidad de Tibás ordene cortar el agua de la cañería.

Algunos miembros de dicha corporación conferenciaron con el secretario de gobernación.

Durante el día algunos policiales han hecho servicio de vigilancia en aquel distrito para impedir el daño que se trata de hacer a los vecinos.

### Luz y Lealtad discute los asuntos bananeros

En la sociedad Luz y Lealtad se está discutiendo los asuntos bananeros.

Parece que hay la idea de enviar al congreso un pliego de observaciones para cuando sean discutidos los proyectos bananeros, observaciones esas que van encaminadas a buscar el mejor bien nacional posible.

## Los movimientos políticos que se están llevando a cabo no son del agrado del pueblo

Un grupo de personas se acercó a nuestras oficinas para hacernos la siguiente manifestación:

Nos hemos impuesto de los diferentes movimientos políticos que se están llevando a cabo en estos días. Uno de esos movimientos constituye la formación del grupo Unión Provincial.

Simpatizábamos con ese grupo y estábamos dispuestos a darle nuestra adhesión, porque creíamos en un principio que al formarse era para presentar al pueblo una papeleta que mereciera toda la confianza de los que por ella irían a votar.

Pero con tristeza hemos visto que esos deseos han sido flor de un día. Por que, cómo vamos a dar nuestros votos por el Lic. Venegas, capitalista q' no tendría ningún interés por las aspiraciones de los trabajadores?

Cómo se va a dar el voto por un doctor Montero que sólo vive de entusiasmos puramente personales y de actividades absurdas?

Además, en esa papeleta aparece el nombre de un Joaquín García Monge, furibundo argollista pedagógico que ha visto con desprecio otras aspiraciones nobles y que surgen del sentir popular. El nombre de Julio Padilla, muy aclimatado a los puestos elevados a costas del reformismo, pero sin hacer nada por el interés de quienes lo llevaron al congreso. Ha puesto su inteligencia únicamente para surgir a costas de los rojos, y el pago que les ha dado es la decidia en todos sus actos. Juan de Dios Morales, quien aspira al puesto de diputado como aspiran muchos otros cuya actuación será la de ponerse de pie para aprobar un asunto cuando los «grandes» de la cámara quieren que así sea.

Y terminaron nuestros informantes diciéndonos q' cuando viera una papeleta que verdaderamente llene las aspiraciones del pueblo, entonces si dará sus votos por ella.

# EL SOL

Gerente: MANUEL SAAVEDRA H.

Administrador: I. PASTOR

Teléfono 3404

Agente de Anuncios: J. FÉLIX MEZA. - Teléfono 2584

Radiotelegrafista: FRANCIS L. BERNARD

Suscripción mensual..... ₡ 2-00

Número suelto..... 0-10

Número atrasado..... 0-20

Anuncios, precios convencionales.

OFICINAS: 50 varas al Sur de la Imprenta Alsina contiguo a la Imprenta Ernesto Ortiz.

## EDITORIAL

### La evacuación del Rhineland

Una inmensa fogata, bonfires como le llaman popularmente en Europa, prendió Alemania alrededor de su territorio para mostrar al mundo por medio de lenguas de fuego que se alzaban en todas las fronteras, en el este, en el oeste, en el norte y en el sur, que el espíritu combativo de la tribu de los antiguos bárbaros está todavía latente en los republicanos de hoy, los imperialistas de ayer, que no toleran las aplastantes cargas que los aliados les han impuesto.

Los diarios nacionalistas atacaron el plan de reparaciones que propuso a la comisión de expertos Owen D. Young. Solamente el diario socialista «Vorwaerts» fue benévolo en las calificaciones que prodigó a un acuerdo, que demostraba en medio del cúmulo de imposiciones, la voluntad de los aliados de no hacer más daños, de no destruir a su enemiga de ayer.

El mariscal Hindenburg, que en los días críticos de la lucha afirmó que la victoria sería del general que controlara sus nervios, esta vez ha perdido el control y sale a la arena en la actitud belicosa que desplegó en la guerra. Un manifiesto negando la culpabilidad de Alemania en el desastre ha sido la respuesta a las inculpaciones de Poincaré en el discurso que pronunció en ocasión del décimo aniversario de la firma del tratado de Versalles.

El gesto altivo y decidido del mariscal halló eco favorable en el corazón de los germanos que en forma primitiva se han entregado a grandes manifestaciones de fuego para protestar por los términos del tratado de paz que había robado las colonias a la república, la ha desposeído de su corona imperial y la ha cargado con impuestos que tendrán que pagar las generaciones futuras durante cincuenta años.

La resistencia pasiva, una frase que acuñaron los alemanes, en ocasión de la oposición que ofrecieron a Francia cuando Poincaré ocupó el Ruhr, a pesar de las protestas de Inglaterra y de los Estados Unidos, por falta de pago de las anualidades de reparaciones, ha sucedido la resistencia activa, la resistencia viril, peculiar de un pueblo que ha hecho de la guerra y de la ciencia y de la música sus armas favoritas.

Heróicos esfuerzos habrá tenido que hacer Alemania para adoptar estas actitudes belicosas frente a las demandas de Francia, pero Francia que la ha sustituido en la hegemonía militar no cuenta con la protección y la ayuda de sus ex-aliados y el presidente alemán habrá especulado en las rivalidades que prevalecen en el grupo de sus antiguos enemigos.

Francia ha tenido, como en todo el curso de su historia, un bello gesto y se ha adelantado a ofrecer a Alemania la paz, evacuando intempestivamente la región del Rhineland. Suyo es el crédito, suyo será el provecho de esta aventura que sinceramente le agradecerán sus rivales del otro lado del Rin.

La entente comercial entre los países que ha originado carteles de acero y carteles de potasa y carteles de textiles y otras conexiones comerciales, en una combinación que les consiente distribuir la producción nativa entre los mercados mundiales, hacía presagiar que un entendimiento político sería el epílogo de estas aproximaciones.

### La Cierva del Pie Blanco

Erase, hace una centena de años, cuando, en los senderos de las selvas el viajero descubría el gamo salvaje, preparándose para beder o ramonear los pimpollos de los álamos.

Al pie de una colina cuyos flancos rocallosos caían a plomo en una pradera hermosa,—defendiendo un cercado contra el viento, venía a pacer una cierva, por larga costumbre. Pero sólo venía cuando, en las cimas, posaba su claridad la luna, a la tarde, y nadie conocía los secretos retiros donde vagaba en el espacio del día.

Blanco era su pie; sobre su frente se veía también una mancha blanca como la plata, que parecía brillar semejante a una estrella en una noche brumosa de otoño.

Y allá, cuando estaba la golondrina de la noche, ella ramoneaba los pimpollos de las hojas nuevas; y allí también se escuchaba el roce de sus pasos, más al anochecer, por octubre.

Pero cuando la ancha luna de medio estío se levantaba sobre el claro de la fronda, al lado de la cierva de pie de plata, pasaba un cachonado pavo real.

El ama de la granja prohibió a su hijo que jamás la tomase de blanco de su rifle.—Sería un pecado-decía-hacerle mal o causar espanto a esta cierva amiga.

Este sitio ha sido mansión plácida para mí, durante más de diez años apacibles, y siempre al brillar el claro de luna, ella paca de ese modo delante de la puerta.

Los hombres rojos dicen que hacía más de mil lunas se paseaba ella por allí, y

que ellos tampoco lanzaban jamás en este sitio su grito de guerra, ni tendían su arco.

El mozo obedeció, y buscaba su caza muy lejos, en la selva; allá donde, en la profundidad y el silencio de su musgo, se extendían los bosques antiguos.

Pero un día en la estación del dorado otoño, en vano había recorrido la soledad, pues no aparecían el faisán ni el ciervo; y él se volvía a la casa.

La tarde purpúrea y la luna lucían mezclando su brillo; la cierva, en el prado florido, estabase paciando a plena vista.

Levantó él su rifle a la altura de los ojos; y de las rocas del contorno un eco súbito, agudo y desgarrador, repercutió el sonido de la muerte.

Lejos en el bosque vecino, huye el pobre animal, que se ha estremecido; y gotas purpúreas se veían por la mañana, con el rocío resplandeciente.

La noche siguiente brilló la luna llena, brilló tan apacible como siempre; la cierva no fué más vista entre la hierba del prado.

Pero antes que la luna nueva hubiese envejecido mucho, en medio de la noche, vinieron los Pielos Rojas, y quemaron el cercado, la granja, hasta en sus fundamentos, y mataron al joven y a su madre.

Ahora la selva ha invadido el prado, y esconde las cimas a la vista; allí durante el día resuena el grito del halcón que vuela y ronda el zorro por la noche.

BRYANT

### Plan para el sorteo del 7 de Julio de 1929

Emisión de 4,000 billetes a razón de ₡ 20-00 cada uno divididos en vigésimos, a ₡ 1-00 el vigésimo

Valor en premios: 50,400.00 colones

1 premio mayor de ₡ 20.000.....	₡ 20.00-000
1 » » 4.000.....	4.000-00
1 » » 1.000.....	1.000-00
3 » » 500.....	1.500-00
31 » » 200.....	6.200-00
10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores), de ₡ 200-00 c/u.	2.000-00
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores), de ₡ 100-00 c/u.	1.000-00
79 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio, de ₡ 100 cada una.....	3.900-00
720 terminaciones a la última cifra del primer premio, de ₡ 30-00 cada una.....	10,800-00
456 premios	Valor..... 50,400-00

**El Número 2081 es el de Robert**

*Pídale si necesita ARTICULOS GARANTIZADOS*

**Suscríbese a EL SOL**

### Los pueblos de...

Viene de la pag. 2a.

contra la ruta de Nicaragua, que ayudó a volver la escala en favor de Panamá es la presencia del Ometepe en el lago, debido a las erupciones frecuentes del volcán. El hecho es que el Ometepe es ligeramente activo algunas veces, nunca ha tenido serias erupciones ni ha causado daños a las poblaciones vecinas. También se encuentra a considerable distancia de las proyectadas compuertas o locks. No hay record de erupción de mayores proporciones en la historia del país.

Hasta aquí las consideraciones científicas de ingeniería.

Permanecen algunos puntos diplomáticos que es preciso aclarar, antes que la construcción empiece.

Parte del banco sur del río San Juan es territorio costarricense. Por tratado entre Nicaragua y Costa Rica, este país tiene derecho a la navegación en la parte baja del río. En 1888 el presidente Cleveland, a quien le fue sometida la disputa para su arbitración falló en favor de Costa Rica.

En 1916 cuando el senado artífice el tratado Bryan Chamorro los Estados Unidos adquirieron el derecho de construir un canal al través de Nicaragua, por cualquier ruta que eligieran, y una de las provisiones agregaba: nada en el tratado está concebido con la idea de afectar cualquier derecho existente que tenga Costa Rica, San Salvador y Honduras.

La corte centroamericana de justicia, que representaba a las 5 repúblicas dijo que el tratado Bryan-Chamorro infringía los derechos de Costa Rica. Al mismo tiempo la corte mantuvo que como el tribunal no tenía jurisdicción sobre los Estados Unidos no podía declarar el tratado nulo.

El proyectado canal no tocará territorio costarricense si se construye por Greytown. Costa Rica se beneficiaría por el canal tanto como Nicaragua. Sin embargo, ella tiene derechos que nosotros estamos obligados a respetar. Un entendimiento debe ser promovido y compensaciones se le ofrecerán si fuera necesario.

El Salvador y Honduras reclaman que si nosotros construimos una base naval en el Golfo de Fonseca para defender el canal (derecho que hemos adquirido en el mismo tratado Bryan-Chamorro) perjudicará sus intereses. El golfo de Fonseca baña las costas de ambos países, tanto como las de Nicaragua. Aunque la base sería en territorio nicara-

guense, ellos avanzan la novel doctrina que el golfo es propiedad común, y que lo que afecta a uno de los tres países afecta a todos. El reclamo, no tiene méritos legales, según parece pero debe ser solucionado, con debido respeto a los sentimientos de las dos repúblicas.

Estas son, sin embargo cuestiones menores. Las razones para la rápida construcción del canal son poderosas. Una de las mayores es la defensa nacional. Todos los americanos sabemos que nuestra marina debe ser protegida en las costas del Atlántico y en las costas del Pacífico, que están pendientes del canal de Panamá para esa protección.

En las frecuentes maniobras en Panamá un aviador de la marina de la parte atacante tuvo éxito en el bombardeo de Miraflores, Pedro Miguel, y teóricamente todas las defensas del canal fueron puestas fuera de combate. También hay la posibilidad de derrumbamientos y otros accidentes.

El canal de Nicaragua aseguraría libre paso a la flota americana, aun con el Panamá canal fuera de combate, de aquí su utilidad en la defensa nacional. Tampoco no requeriría mayores fuerzas para la defensa de las libres comunicaciones. Las fuerzas navales o del aire podrían ser movidas de Panamá a Nicaragua o de Nicaragua a Panamá, más rápidamente que cualquier fuerza atacante, porque operaría en cortas líneas.

#### Ayuda al comercio

El canal acortaría el tiempo entre las costas.

Las ventajas comerciales son numerosas. Las razones principales militares civiles han sido avanzadas por los diarios de Hearst desde 1895, en los siguientes editoriales:

Panamá el tráfico ha aumentado cada 5 años y alcanzará su límite en los próximos 12 o 15 años.

La ruta de Nicaragua pondrá a California un día más cerca de New York, New Orleans dos días más cerca.

Salvará \$4,000,000 anuales en operación de los barcos solamente.

Salvará muchos millones en rapidez de tránsito y tráfico.

Beneficiaría directamente todas las secciones del país, el valle de Mississippi especial.



#### El secreto de Alemania

Por que son notables los alemanes? Por la música, dirán algunos; por las ciencias, dirán otros; por el arte de la guerra, exclamarán varios.

Pues bien, los alemanes son notables por muchas cosas, pero especialmente por una que los ha hecho famosos en todo el mundo. Suya es la ciencia y suya es el arte de la fabricación de Cerveza.

Traube se ha provisto de maquinaria alemana y recetas alemanas y de mercaderías alemanas para producir su famosa Cerveza.

#### Las vacaciones escolares

La secretaría de edacación ha dispuesto que las vacaciones escolares comiencen el día veinticuatro del corriente mes y terminen el cuatro del mes de agosto próximo.

Serán apenas diez días de descanso que tendrán los escolares.

# Mirada Arroadora hipnotizante, lánguida o soñadora



Los ojos son más elocuentes que la palabra. Por esto debe cuidarse su marco, que son las pestañas que los protegen e idealizan. LA PESTAÑINA SIREN embellece y hace crecer artísticamente las pestañas y las cejas.—CREME EMBELLECEDORA SIREN trasmite juvenil lozanía y fragancia de flores al cutis; blanca para las rubias, rosada para las morenas.

JABÓN DE VERBENA SIREN para asear, rejuvenecer, hermosear y perfumar el cutis, sedosa el cabello y evita la caspa.

CREME SIREN DE PEPINOS PERFUMADA. Deleita al cutis como el rocío a las flores; detiene la marchitez.

CREME SIREN contra los Barros. Jamás falla en curar los barros y las espinillas en el rostro aunque hayan sido muy tenaces.

CREME SIREN contra las Pecas. Desvanece en pocos días las pecas y manchas de la cara.

EXTIRPADOR DE VELLOSO SIREN, limpia como si lavara la piel de toda vellosidad donde no debe existir, y en pocos minutos la deja besable y satinada.

ROUGE COMPACTO SIREN (líquido o compacto); da un color atrevido y delicado que armoniza bellamente con todas las complexiones. Resiste las comidas, las bebidas y los besos.

Agentes generales en Costa Rica. GONZÁLEZ Hnos. San José

## La Municipalidad de Tibás al resellar el veto del Gobernador ordena quitar el agua de la cañería a los vecinos de Cinco Esquinas. Esto creó un conflicto que amenazaba tener caracteres de gravedad

### El Gobernador se opuso enérgicamente a ese proceder

Ayer hubo inusitado movimiento de vecinos de Cinco Esquinas; todos estaban indignados y se reunieron para protestar contra la medida de la municipalidad de Tibás ordenando quitar el agua de la cañería en dicho vecindario.

La municipalidad tomó un acuerdo en ese sentido para conseguir así un mayor caudal de agua en la cañería de San Juan. Pero como esto era un mal proceder, desde luego que se dejaba a los vecinos de Cinco Esquinas sin agua, el gobernador vetó ese acuerdo. Más la municipalidad lo reselló en la sesión de antier, y ayer envió sus empleados a cortar las instalaciones de la cañería de Cinco Esquinas.

Teniendo conocimiento el gobernador de tal actitud de dicha corporación, envió un telegrama al jefe político de Tibás y otro al agente de policía de Cinco Esquinas

ordenándoles categóricamente que impidieran a todo trance el que se dejara sin ese servicio a los vecinos, y que si la municipalidad, pasando por sobre todo trance el que se dejara sin ese servicio a los vecinos, y que si la municipalidad, pasando por sobre todos los derechos humanos se empeñaba en llevar a cabo su resolución, el gobernador enviaría de aquí una fuerza de policía para hacer respetar su decisión.

Cuando los vecinos de Cinco Esquinas vieron a los empleados cortando los tubos de la cañería, todos protestaron inmediatamente ante el gobernador de la provincia y esta autoridad atendió sin pérdida de tiempo la queja muy justa de dichos vecinos.

De esta manera se ha evitado un serio conflicto entre aquellos vecindarios.

# Los pueblos de la América Central se unen para favorecer la apertura del

## Canal de Nicaragua El nuevo camino símbolo de progreso y prosperidad para Walter Wilgus

Balboa 2.—Derrumbamientos de tierra están causando molestias al tráfico por el canal de Panamá.

Si Ud. es feliz su bote sale a flote sin otra pérdida que lamentar que unos saltos y probablemente la pérdida de las muelas. Entonces sigue un viaje ventoso sobre un canal lleno de hierbas tan ancho como la lancha, por medio del cual usted llega eventualmente a la puerta trasera de la ciudad.

Este puerto próspero se dice que tiene la mayor caída de agua de cualquier lugar sobre la costa. Ciertamente tiene la mayor plaga de mosquitos.

Algunos años hace, una compañía que se formó para edificar un canal privado construyó un rompe-olas y abrió una zanja de una extensión de media milla. Escondida en los swamps se encuentran todavía los trabajos. El puerto cavado fue en un tiempo bastante profundo para admitir barcos americanos de río, los cuales habiendo pasado de uso en el Mississippi se retiraron a pasar sus días de vejez en aguas tropicales.

En el año cincuenta el comodoro Vanderbilt corrió una línea regular de vapores sobre la línea del río San Juan al lago de Nicaragua, donde los pasajeros tomaron los coches de pasajeros que ofrecía Vanderbilt a los que querían hacer el tránsito al Pacífico. Miles de americanos llegaron a California por medio de esta ruta en los días del descubrimiento de las minas de oro.

Ahora la única reliquia de los días ídos es el barco acibillado a balazos Victoria, un barco de Delaware que ha hecho el lago de Nicaragua durante los últimos 30 años. Vino cargado de champagne, según dice la gente, sobre el río San Juan para ser echado en el lago cuando las aguas del río estaban más delgadas.

El tráfico del río se hace hoy por medio de canoas y por dos lanchas de gasolina que se mueven penosamente desde Greytown hasta San Carlos en el lago, con luces atadas a los lados. Los pasajeros de lujo atan una hamaca de un poste a otro, y comen, beben y se alegran por tantos días hasta que el comandante le da la gana. Con suerte el viaje toma 36 horas, pero generalmente la

suerte no está con los viajeros.

Después de 18 horas con frecuentes arremadas a la costa de Costa Rica la lancha llega al Castillo, el punto medio que indica la mitad del camino y los rápidos.

Coronando una colina que está sobre la ciudad se halla un fuerte español, cerca de 300 años de edad, que se edificó para guardar a Granada de los piratas y los bucaneros, que tenían la costumbre desagradable de saquear y de quemar la ciudad venerable. El castillo fue capturado por el capitán Horacio Nelson, R. N. en 1780, algunos años antes que se hiciera famoso por la batalla de Trafalgar.

Del Castillo al gran lago de Nicaragua (la más grande porción de agua fresca entre el Perú y Michigan) pastos es la vegetación que se encuentra, en lugar de la vegetación tropical que se halla en la parte baja del río. La corriente es rápida, pero al final, la lancha alcanza San Carlos donde el vapor «Victoria» toma los pasajeros al través del lago a Granada y a la estación del ferrocarril.

Cuando el canal se construya los barcos transoceánicos procederán solamente la mitad del camino en el lago, y de allí pasarán por medio de una apertura de 14 millas que se abrirá al través del istmo de Rivas hacia Brito, el terminal en el Pacífico.

Hoy el istmo puede ser cruzado fácilmente en mula, la mayor elevación del camino siendo solamente 135 pies. El turista inteligente, sin embargo, hará el viaje en un aeroplano de la marina de los Estados Unidos, en el cual puede tener una completa vista de la ruta en 10 minutos.

Por medio de la moción de Edge, en virtud de la cual el canal será remedido, autoriza investigación acerca de otras rutas, aunque la descrita anteriormente es la más factible. Los marinos de la aviación americana están levantando mapas del lugar. Los puntos que trataban los ingenieros militares incluirán los siguientes:

1º—Corrección de las líneas viejas y monumentos y establecimiento de es-

taciones hidrográficas y meteorológicas.

2º—Una nueva medida hidrográfica de las líneas de la costa y de la vecindad de Greytown y Brito, junto con más detallados sondeos del lago.

3º—Nuevo estudio de los locks y dams en vista de la experiencia del canal de Panamá.

4º—Adopción de standard cross sections, dimensiones de las compuertas, máximo de peso que puede soportar, y también diseño posible de presas y la necesidad de valerse de la localidad de Ochoa y Tambora Grande.

5º—Estudio del canal con referencia al desarrollo interior y los ferrocarriles y carreteras de Nicaragua y Costa Rica.

Puertos naturalmente serán construídos al principio y al final de la ruta elegida. En Brito no será difícil. En Greytown será necesario hacer un enorme drenaje y un gran rompeolas.

La caída de aguas es ligera en la costa del Pacífico. En el este es en extremo fuerte, pero la intensidad diaria no es superior a la de Panamá.

El plan para el canal no presenta objeciones en particular. El largo de la ruta del canal de Nicaragua requiere más curvatura que el de Panamá, pero las vueltas no son más agudas. Sin embargo las 183 millas del canal de Nicaragua, 70 serán en el lago de Nicaragua y 40 más desde el lago a una presa en el lado Atlántico, que estará en el mismo nivel. Se tendrá que dos terceras partes de la ruta podrán ser hechas a gran velocidad y los vapores no encontrarán corriente molesta.

La medida de 1899/1901 contemplaba un canal cerca de Greytown, corriendo paralelo aproximadamente con el río San Juan en una distancia de 40 millas, con 4 compuertas. En este punto el río tenía que ser dragado y la parte superior convertida en un brazo del lago de Nicaragua. En el lado del Pacífico cuatro compuertas más tenían que construirse. El alto del canal era de 110 feet.

La sanitarización sería juego de niños comparada con la obra que llevó Gorgas a cabo en Panamá. Aunque hay malaria a lo largo del río en Greytown, no hay ninguna en la región cerca de los lagos.

Argumento sensacional

Pasa a la página 3.

CATRES

Tiene que ver nuestro surtido antes de comprar CICLO CLUB

LIDIO BONILLA P.

— Pintor, Decorador —

Rótulos y Dibujos

75 varas al Este de «La Playa» Estación del Pacífico San José

## Zapatería de Emilio Varela

50 varas al oeste de EL COMETA, contiguo a la Panadería Francesa

Especialidad en calzado fino para señoras y caballeros.

En su elaboración se usan los cueros más en moda.

Sus materiales y trabajo son garantizados por la misma selecta clientela.

## Un Tesorero Municipal que desempeña otro cargo fuera de su jurisdicción

Un vecino de Desamparados, comentando una información que se publicó en la edición de ayer de este diario y proveniente de aquella ciudad, nos decía:

Muchas otras cosas ocurrían por allá.

Tenemos, por ejemplo, el asunto de la tesorería municipal. El tesoro [pidió tres meses de permiso que le fue-

ron concedidos y ya vencieron hace días. Sin embargo, dicho funcionario no aparece por aquella tesorería y si más bien está prestando servicios como empleado público en la secretaría de gobernación, donde gana otro sueldo. La tesorería, según el decir de muchos, no camina en su debido orden por la ausencia del tesoro.

### El camino del año'49

#### Buscadores de oro cruzaron para California

Al puerto que se caracteriza por la exportación de bananas, Bluefields, en el costa Norte del Atlántico en Nicaragua, uno toma una lancha plana en ruta a Greytown, la parte este que servirá de terminal al proyectado canal.

En las costas de Greytown se presenta el problema de salir a la playa. Hay un traicionero banco de arena en la boca del río San Juan, donde los tiburones frecuentemente hicieron sus lunchs con la carne de los pasajeros que se fueron al fondo del río tan pronto como su barco se deshizo en piezas en esa corriente. Los cruces se intentan siempre en la madrugada.

## Buena Oportunidad

Para adquirir un lote de terreno DOS MANZANAS DISPONIBLES

A 100 varas al sur del Paseo Colón, a cinco minutos del Mercado de esta ciudad, ofrezco magníficos lotes para construcciones.

Daré comodidades de pago para la adquisición de ellos. Para informes y condiciones de trato pueden entenderse con don Miguel Angel Herrera en el Banco de Cooperación Nacional o directamente con el suscrito.

Andrés Boza Cano.

# La concesión de La Uvitva a una Colonia Italiana en venta

Entre las varias formas que se usan para adueñarse del territorio patrio en grandes extensiones, la colonización extranjera o el cuento de la colonización como podría en rigor llamarse, es uno de los más novedosos, uno de los más originales, que indudablemente sentará precedentes para animar futuras empresas.

La concesión oficial que se obtiene abiertamente es un poco difícil de conseguir. Grandes influencias políticas, dinero y otros medios facilitan la empresa. Los títulos supletorios es la forma más antigua y más gastada de explotación. Esta sujeta a la crítica diaria de ciudadanos bien intencionados y la investigación de El SOL.

## La colonización extranjera

La concesión para colonizar pedazos del territorio nacional encuentra la unánime aprobación del público y del gobierno. La población del país permanece estacionaria a pesar de la proverbial fecundidad de nuestras mujeres que se malogra por las condiciones sanitarias desastrosas. Orotina tiene que enterrar a 45 niños por cada 1000 que nacen. Montes de Oca, situado a 4735 pies sobre el nivel del mar, a 20 grados de temperatura, a unos pasos del

centro de la capital está diezmándose con una mortalidad infantil que sube a 37 por 1,000, es decir, 5 veces más grande que la mortalidad de una zona tórrida como el área del Canal de Panamá.

## Colonización extranjera considerable

En el oeste la colonización negra se viene operando desde hace una generación. 25,000 negros poblan la zona del Atlántico, y sus condiciones físicas para adaptarse al rigor de esos climas, su espíritu de trabajador, y su alarmante fecundidad es uno de los problemas más graves que confrontan a la población nativa del país. Dentro de 50 años habrán 75,000 negros en la república.

## El plan de colonización

En estas circunstancias todo plan para promover la colonización del país con sangre blanca encuentra simpatías. Empresarios activos consiguieron la concesión de una porción de tierra en el Pacífico, y a estas horas en lugar de traer la inmigración que ansiosa esperamos, están tratando, según informes que publicamos ayer, de realizar la concesión vendiéndola a un sindicato extranjero.

## Un bosque rico en maderas, la concesión

La concesión comprende una área rica en maderas de construcción de toda clase que despierta la codicia de empresas ambiciosas. La concesión se ha ofrecido para su explotación a empresas extranjeras, y la concesión se escapará de nuestras manos si el gobierno no atiende a las advertencias que desde estas columnas le hacemos.

## Mistificación

La mistificación ha sido completa. La ansiada colonización no vendrá al país a plantar su tienda. Hachas y tierras cortarán la madera, desmantelarán el bosque, arrasarán todo lo que es posible llevarse, y la tierra después será ofrecida a un sindicato, de esos que abundan en New York con capitales nominales. La incorporación se hará bajo la protección de las leyes del estado de Delaware, que se ha especializado en estas transacciones, cobrando \$ 75.00 dólares por el registro, y los dueños vendrán un día a Costa Rica a reclamar sus tierras o a pedir la intervención diplomática.

## Las incorporaciones

Un nombre extranjero o una compañía extranjera que lleva al final la palabra Inc. o Incorporated es el medio que sirve a los traficantes en estas operaciones

para legitimar derechos dudosos. El bluff está consumado. Todo el mundo le respetará. El gobierno será el primero en rendirle tributo.

## Q350,000 el precio de la operación

La explotación de los bosques que contiene la concesión ha sido ofrecido a un sindicato extranjero por la suma de 350.000 mil colones, sin tener derecho a la tierra que será sujeta a nuevas transacciones. El precio; aunque parece halagador no es exorbitante, porque un árbol de caoba está valuado en diez dólares y uno de cedro en seis dólares. La operación ha trascendido y uno de los redactores de este diario se ha dedicado a hacer detalladas investigaciones para dar el grito de advertencia en EL SOL, que siempre está alerta para denunciar estos negocios.

## Informaciones de correos

Dentro de una semana será instalado el adicional al casillero de correos. Ese adicional consta de cien casillas.

Muchas personas se acercan a la central de correos inquiriendo informes acerca del despacho de correspondencia por la vía aérea, pero ahí no se sabe nada acerca de ese particular.

## Un crimen misterioso en Nicoya

Del Corresponsal de Nicoya recibimos ayer tarde el siguiente mensaje:

Como a mil varas de la población fue encontrado el cadáver de Román Pérez, en el camino que conduce a La Mansión. Presentaba varias heridas producidas con cuchillo, una de ellas, en la cara que le había partido la parte inferior.

Se trata de un crimen misterioso. Las autoridades judiciales trabajan activamente para esclarecerlo.

Hay un detenido por sospechas; se trata de un compañero del occiso, de nombre Canuto Jiménez. A pesar de que niega rotundamente haberlo matado, las autoridades no confían mucho en esa aclaración.

## Se va a montar la estación de radio nacional en Liberia

Ayer partió rumbo al Guacacaste el jefe del radio nacional don Walter Sagot con el fin de proceder a montar la estación en Liberia.

El aparato fue construido en la estación central de radio.

Se espera que dentro de

quince días la estación de radio de Liberia esté funcionando.

Actualmente se está haciendo el aparato que será instalado en Limón, donde hace algún tiempo se viene pidiendo el establecimiento de una estación de radio.

## RECTIFICACION

En nuestra edición de ayer dimos cuenta de que la agrupación denominada «Unión Provincial» declaró firme los 5 primeros puestos para diputados entre ellos don Juan de Dios Morales, Lic. don Andres Venegas, General don Jorge Volio, doctor don Aniceto Montero, Lic. Ricardo Jimenez y don Julio Padilla.

Mas bien informado ahora por varios caballeros de los que ayer aparecen como desig-

nados nos suplican que rectifiquemos haciendo presente que la verdadera papeleta es como sigue: Propietarios Jorge Volio Dr. Aniceto Montero, Julio Padilla, don Andres Venegas, Joaquín García Monge y don Juan de Dios Morales. En la anterior papeleta figurada el nombre del Lic. don Ricardo Jiuenez Oreaimuno, ha manifestado su inconformidad de aparecer con personas que no son de su simpatías.

# ¡OPORTUNIDAD!

Frente Este de la Auditoría del Pacífico se vende a plazos mensuales 3 casas cómodas propias para familia

## Manuel Saavedra H.

Teléfono 3404

Apartado 879

# Página de la Sociedad

## Viajeros

La señorita Delia González estuvo en esta capital, procedente de la ciudad de las flores.

\*

Saludamos al señor don Mardoqueo Zamora Fonseca, quien vino a esta capital en vía de negocios.

\*

El Lic. don Rogelio Bernini hijo vino a esta capital.

## En la Legación Americana

Las puertas de la Legación Americana serán abiertas el día de mañana para dar paso a todos los invitados a la recepción que con motivo del 153 aniversario de la independencia de los Estados Unidos dará en sus salones el señor Ministro Mr. Roy T. Davis y su señora esposa.

Todos los altos funcionarios del gobierno así como el cuerpo diplomático acreditado en el país hará acto de presencia en tan simpática fiesta.

Estamos seguros de lo gratamente impresionados que saldrán todos los concurrentes, pues tanto el señor Davis como su señora no omitirán nada para dar todo el gusto y exquisitez a la fiesta.

Saludamos con todo respeto al señor ministro Mr. Roy T. Davis y a su señora esposa en el día de mañana.

En viaje de negocios se encuentra en Puntarenas el activo empresario en maderas el señor don Paco Barbará.

## A cargo de G. ULLOA

### Boda

En la residencia de los padres de la novia ha de efectuarse mañana a las 20 horas la ceremonia matrimonial que unirá de por vida los destinos de la simpática señorita Adelia Hernández con el joven don Alfredo Echandi.

La ceremonia será oficiada por el señor Arzobispo y los padrinos serán los siguientes: Don Roberto Smith y doña Enriqueta de Chcón; don Roberto Hernández G. y señorita Rosa Echandi, don Carlos Jiménez y doña Adela de Carranza, don Enrique Herrero por sí y en representación de don Felipe Herrero y doña Amalia Alvarado por sí y en representación de doña Aurelia Herrero, don José A. Echandi y doña

Elsa de Echandi; doctor don Carlos Alvarado y doña Angela de Jiménez; doctor don Francisco Rucavado y doña Sara de Montealegre; don Carlos Lara y doña Margarita de Echandi, licenciado don Raul Gudián y doña Bettina de Hernández; licenciado don Fernando Jiménez y señorita Emilia Carranza; doctor Carlos M. Echandi y doña Ester de Anderson; don Hernán Montealegre y señorita Sofía Jiménez, por sí y en representación de doña Mercedes S. de Madrigal; don Jorge Orozco y señorita Hortensia Gallegos; licenciado don Guillermo Echandi en representación de don José D. Echandi y doña Angélica de Laprade; don Claudio Montealegre y señorita Anita Echandi don Mariano Anderson en representación de

don Luis Anderson M. y señorita Zaida Echandi; don Fabio Fournier por sí y en representación de don Ramiro del Campo y señorita Marta Hernández; don Oscar Hernández y señorita Zulay Echandi por sí y en representación de la señorita Emilia Hernández M. don Arturo Echandi por sí y en representación de don Miguel A. Herrero L. y señorita Sarita Montealegre A.

La simpática pareja saldrá a pasar su luna de miel a la finca El Coyolar.

EL SOL formula sus votos por la ventura de tan distinguida pareja.

### Enfermos

El señor don Tomás Solley Güell se encuentra un poco delicado de salud. EL SOL formula sus votos por que tan distinguido caballero recupere su salud.

La simpática chiquitina Irma González Rodríguez quien en días anteriores estaba delicada de salud, dichosamente para alegría de sus papás, se encuentra completamente restablecida.

EL SOL se alegra de verdad por que Irmita se encuentra gozando de perfecta salud.

Enfermo de poco cuidado se encontrará el señor don Rafael Iglesias Rodríguez.

Por su mejoría EL SOL hace votos.

La señorita Julia Marín, quien estuvo postrada en cama debido a la enfermedad que le aquejaba, sigue un tanto mejor, por lo que nos alegramos.

## Confidencias Femeninas

San José, junio 2 de 1929

Sírvase decirme querida señora de EL SOL uno de los datos más importantes de Jerusalen que me interesa saber por estarlo estudiando. Le anticipo las gracias.

BETTY

### JERUSALEN

La Palestina. La Palestina propiamente dicha, llamada sucesivamente tierra de Canaán, tierra de Israel, de Judea y Tierra Santa, está situada a la orilla derecha del Jordán, agrandándose después por la orilla izquierda. Este territorio, oasi despoblado en el día, contaba de cinco a seis millones de habitantes en la época de su esplendor. La unidad nacional del pueblo judío fue completada por la toma de Jebus, por David, el cual cambió aquel nombre por el de Jerusalén, haciéndola capital de reino y estableciendo su residencia real en la colina de Sión (1041), llamada por esta circunstancia la «ciudad de David». Para la erección de este palacio, Hirán, rey de Tiro, le envió cedros del Líbano, obreros y artistas.

El célebre Templo, levantado por Salomón, hijo de David, en 1012, fué construido según el plan del tabernáculo de Moisés. Se emplearon en él maderas preciosas, como el ciprés, el cedro y el oro, la plata y el bronce, con tal profusión que si por sus dimensiones era inferior a los famosos templos de Asiria y de Egipto, los aventajaba por sus riquezas.

Además del Templo al Dios Unico, Salomón se hizo levantar un palacio para él y otro para la reina, hija de Faraón. Cercó a Jerusalén de murallas, la embelleció con piscinas y pórticos y fundó en el desierto a Palmira, como estación de las caravanas que iban de Damasco a Babilonia. El Templo de Salomón fue destruido por Nabucodonosor y después reedificado por Zorababel, a la vuelta de la cautividad de

Babilonia. En el año 18, antes de Jesucristo, este segundo templo fue reconstruido con gran magnificencia por Herodes, y este último templo fue el que honró Jesucristo con su presencia y el que los soldados de Tito saquearon e incendiaron en el año 70 de nuestra Era.

El lujo en tiempo de los reyes israelitas era grande en Jerusalén. El hebreo opulento adornaba su casa con molduras y columnas de maderas preciosas, primorosamente talladas. Se servía de ricos tapices y su lecho, incrustado de marfil, estaba cubierto de tejidos preciosos. Vestía ropas blancas y de púrpura o color violeta, que venía de la Fenicia. El uso de perfumes, de la mirra, del incienso, de los aceites y polvos aromáticos estaba tan difundido, que Isaías, contemporáneo del rey Esdras, describe para maldecirlo, el lujo de las mujeres, su magnífico calzado, sus collares de oro, sus perlas, pendientes y brazaletes, sus anillos y diademas, sus velos y espejos. "Tanto perfume, añade el profeta, será cambiado en hediondez, el cinturón de oro en cuerda, y los cabellos empolvados de oro, en cabeza desgreñada o calva": lo que aconteció con la cautividad de Babilonia.

La Jerusalén actual es, en cuanto a extensión, como en tiempo de los cruzados. Desde 1517 pertenece a los turcos y donde se levantaba el palacio de Salomón se ve la mezquita de Omar, en el centro del barrio de los musulmanes. En el día ha recobrado cierto esplendor por el ferrocarril que le une con la costa y la Siria.

Estaba pronta a casarme con mi prometido el mes de setiembre próximo cuando por casualidad me enteré que se entregaba frecuentemente al licor y que es adicto de este vicio.

Yo le amo, pero mis padres se oponen a la unión, alegando que no se puede confiar en un hombre que bebe, y que su generación será defectuosa.

Mi padre que es médico y que ha estudiado en el extranjero la cuestión de herencias teme que el consorcio con ese mozo sería fatal para los hijos, y que la descendencia de gente que se deleita en las bebidas sufre horribles taras.

Aunque no entiendo estas cosas, las explicaciones de mi padre me aturden y me confunden y quiero apelar a su bondad para que me aconseje en esta ocasión.

Mi madre opone otras razones, y es la experiencia de amigas suyas que casaron con hombres viciosos las ilustraciones que me presenta para disuadirme en mis propósitos.

Qué hacer en las circunstancias?

Affma.

MARÍA

Ligeramente podré decir a usted que su padre tiene razón y que la descendencia de gentes alcohólicas viene al mundo con taras que tienen que lamentar la familia. Epilécticos o tontos o idiotas son frutos de estos matrimonios, que deberían prohibirse en aras de la raza. En los Estados Unidos se ha aplicado la ley eugénica, es decir, se exige, que los que van a contraer matrimonio presenten certificados de buena salud. Naturalmente la ley no está en vigor en toda la Unión sino en algunos estados.

\*

San José, junio 25 de 1929

Los horrores del alambre eléctrico es la mejor descripción de los crímenes que se realizan en el país por medio de las conexiones eléctricas. Le felicito por este trabajo y deseo darle voces de aliento para que prosiga en sus labores.

Affma. servidora

EUGENIA

Gracias por sus cumplimientos. Proseguiré escribiendo sobre el tema que a usted le agrada.

### Notas Sociales

Rogamos a nuestras lectoras comunicar cualquier evento social de interés al teléfono 3404

San José, junio 27 de 1929

Cuántos habitantes tiene Greater St. Louis en los Estados Unidos.

Anticípale gracias por su contestación, suya devota.

LUCILA

1,500.000 habitantes comprendiendo los distritos próximos, que en conjunto forman «Greater St. Louis».

### LA INTRUSA

La vela esteérica, oculta tras un biombo, proyectaba—con las oscilaciones de su flama y sus chisporroteos—trazos fantásticos en la pared. La noche, una noche de junio joyante de astros, iba rápidamente a su orto. Todo dormía en torno de la moribunda y de él en la solemne paz de la tierra, que pronto argentaría el alba. De las cumbres venía, a través del espacio, el aría melancólica de los gallos. En el techo, desde las rendijas, los grillos chirreaban interminablemente, tal como en la noche milenaria del mundo, escondidos en el espeso follaje de las gigantesas coníferas. Llegaba la plañidera canturria del próximo día, que él creía ver deslizarse lentamente con aguas más negras que las del Arqueronie, hacia el mar de Arpueronte, hacia el mar del olvido y de la muerte.

El oculta entre las manos la frente febril de insomnios y meditaciones, pensaba en aquella tragedia de su vida, paladeando los más acres sulfatos de su dolor. Amaba, con la locura del corazón y de la carne, a aquella que había sido una adorable mujer, semejante, por la aristocracia de sus gráciles formas—como que era retoño de una estirpe selecta—al hermafrodita de la fábula. Cuando la conoció, su cabellera insólitamente profusa, tenía visos de oro, como un rincón de noche estriado de esplendores lunares; su frente era un triángulo armonioso entre sus negros bandos; sus orejas eran dos finas conchas de las melodiosas playas de Lesbos; sus cejas sombrías y aterciopeladas, como las alas de ciertas mariposas de la noche, cejas que se confundían con la iniciación de una na-

riz sin mácula, tal la de una Diana o una Minerva; sus pestañas luengas y unánimes como las de las vírgenes de las catedrales españolas. En el orbe de los admirables ojos—asi como dos camafeos trabajados por un ilustre artífice—ya Juan de Segovia o Benvenuto Cellini, brillaban dos topacios incrustados de puntitos diamantinos. Los labios eran armoniosos y casi marmóreos por lo pálidos, con un rictus de resignación por las asperezas y hieles de la vida; la faz, larga, de blancura láctea; el cuerpo gentil y fino, que la maternidad no pudo deformar; las manos como las de Juana de Aragón o las de Ana Beleana, una de éstas tendida aún a los siglos, desde la región del misterio; y los pies breves, rosas ias uñas, alto el empeine, mostrando el insigne abolengo de su prosapia.

Tal era aquella mujer, cuando en el abril más amable de su vida, tras un ardiente prólogo de amor—aqueel de Romeo y de Julieta—la hizo suya, previa la bendición sacerdotal, Dióle el tesoro de su carne y de su espíritu: carne de diosa y espíritu de ángel; puso algo de paz pradiel en aquella alma huraña y taciturna, como la selva de Dante; algo de miel de égloga en aquel corazón que tenía la inquietud y la amargura del mar; y fué ella, para aquel Prometeo mental, una dulce oceánide que le dijo palabras de consuelo y espetanza. Mas ahora, víctima de una terrible enfermedad, espantosamente demacrada, mostrando el armazón óseo bajo la lívida piel, ella se moría sin una queja, mártir del amor, en el orto de aquella noche de junio.

Pasa a la Pág 8a.

San José, junio 27 de 1929

Un mozo me ha pretendido durante los últimos ocho meses, pero en las últimas semanas he sabido algo terrible que me desconcierta.

# Se acusa a Turquía de estar armándose en secreto

Ginebra.—En el informe final de la junta de liquidación de la comisión militar que se encuentra en Austria, se acusa a este país de estar armándose en secreto a pesar de los términos del tratado de paz. El informe se ha agregado a otro del presidente de la conferencia de embajadores y dirigido al consejo de la sociedad de naciones.

Los tres delegados, el inglés, el francés y el italiano, declaran que Austria escondió gran cantidad de material de guerra durante las investigaciones, armas que pueden ser utilizadas por las numerosas asociaciones de carácter militar que existen en el país.

Es un peligro la forma en que está constituido el ejército, pues predominando los oficiales, si se alistan a los jóvenes adiestrados que pertenecen a las asociaciones, puede movilizarse en pocos días un ejército de 200,000 a 300,000 hombres. Las asociaciones militares han aumentado de manera alarmante durante los últimos meses.

También se acusa a los austriacos de cooperar en secreto con el ejército alemán. Se ha establecido el intercambio de oficiales y el ejército austriaco ha adoptado uniformes de modelo alemán y han sido modificados los reglamentos del ejército después de publicados y Viena desea establecer un estado mayor al estilo alemán.

También se habla de que Viena es el centro del tráfico secreto de armas, el cual se realiza en grandes proporciones. Se ha recomendado el establecimiento de una supervisión especial en siete fábricas, las cuales han adquirido nueva maquinaria y "sencillamente están esperando a que se vaya la comisión para comenzar a fabricar armas y municiones".

En conjunto alrededor de cien mil personas sufren por la carestía de alimentos, entre éstos, 20,000 niños de edad escolar. Muchos millones son necesarios para hacer préstamos a los campesinos que les permitan proseguir con la siembra de la primavera. Un comité de auxilio fué organizado por Madame Moscina, esposa del Presidente de la República y fué iniciada una suscripción nacional. El Sejm adoptó una resolución antes de cerrar la sesión de fines de marzo pidiendo al gobierno que suspendiera el cobro de los impuestos en la región azotada, que concediera créditos a los campesinos y lo que es más importante que los ayudara para comenzar la siembra de la primavera.

La acción de auxilio por parte del gobierno tuvo efectos inmediatos. Los niños se salvaron de la muerte y los adultos de grandes sufrimientos. La siembra del centeno y de las papas comenzó hace varios días. Los tiempos peores han pasado pues los campesinos ahora tienen alimentos y vegetales.

# Técnico para los automóviles "Stutz"

El señor don Guillermo Pradilla, uno de los elementos mejor preparados para la introducción de carros, nos ha hecho ver la necesidad de perentoria que existe aquí de un buen técnico para la reparación de automóviles, que atienda exclusivamente a una sola marca, y en vista de eso, él de su propio peculio ha mandado estudiar a un joven costarricense a la fábrica de los acreditados automóviles «Stutz» y a la del camión «Fageol», este joven regresará brevemente y estará a la disposición de todas aquellas personas para quienes sean útiles sus conocimientos como experto graduado en esa materia. La actitud del señor Pradilla nos parece por demás buena, pues

de esta forma habrá un técnico mecánico y los que comprenden de esa marca de automóvil no se verán en dificultades en el caso de que se les malogre, aunque el carro «Stutz» está comprobado con gran práctica ser hasta el presente el de más resistencia, economía, velocidad, etc., el mejor exponente es la gran acogida que tiene en el público, a quien el señor Pradilla ha abastecido con estos carros.

En su galería de exposición aun le quedan. Aproveche la ocasión si quiere tener un buen automóvil, que la demanda de ellos es mucha.

Frente costado este del Banco Internacional de Costa Rica.

## GARAGE GHISELLINI

Servicio prontitud y esmero. Servicio de automóviles diurno y nocturno. Camiones para toda clase de transportes. Precios módicos. Teléfono 3438. Local 50 vazas al sur de la Botica Francesa.

en la actualidad. El comité de auxilio se ha ocupado primeramente de los campesinos y sólo recientemente se ha dirigido a las poblaciones. El gobierno ha prometido aliviar la carga de los impuestos en las poblaciones así como en los campos y garantizar créditos para comercio.



## Para asegurarse un buen sueño

¿Goza Vd. de un buen sueño, plácido y reparador? O por el contrario, ¿pasa Vd. muchas horas desvelado, inquieto, para acabar por levantarse más fatigado que no se acostó?

El insomnio es muy pocas veces provocado por la enfermedad. Las causas más frecuentes son:

- 1) Una alimentación irracional. La cena demasiado copiosa, lo mismo que la sensación de vacío en el estómago, turban el sueño.
- 2) La agitación intelectual, el exceso de trabajo, la zozobra, las preocupaciones, alejan el sueño.

Nada asegura mejor un sueño reparador como una taza de Ovomaltina al acostarse.

La Ovomaltina hace desaparecer la sensación de vacío y previene la excitación mecánica del estómago tan pernicioso al sueño.

La Ovomaltina, repara también el desgaste diario de fuerzas y entona los nervios sin excitarlos, secundando así la acción reparadora del sueño.

El insomnio es, con frecuencia, el primer signo de que las fuerzas de reserva se agotan. Aumente estas reservas con

una taza de

# OVOMALTINA

antes de acostaros

Dr. A. WANDER S. A., BERNA (Suiza)

Únicos concesionarios para Costa Rica

THE COSTA RICA MERCANTILE Co.,

Apartado 19

SAN JOSÉ (Costa Rica)



Nutromalt Wander Maltose Dextrina

afianza la digestión normal en los niños de pecho



## NAVIGAZIONE LIBERA TRIESTINA S.A.

El Motobarco de 10.000 Tons.

### RIALTO

SALDRA DE PUNTARENAS

el día 4 de julio

Para EL SALVADOR, GUATEMALA CALIFORNIA Y CANADA

Agentes:

General Agencies and Trading Co.

Ap. 1048 Pasaje Dent SAN JOSE Tel. 3012

## Se va a demoler un edificio para ampliar el Banco de Costa Rica

Dentro de pocos días se dará principio a la demolición del edificio situado en la parte sur del banco de Costa Rica con el fin de construir uno nuevo, de dos pisos y que servirá de ampliación para las oficinas de dicho banco. Con tal moti-

vo, las oficinas de sanidad y las de la pavimentación que allí están instaladas, serán trasladadas a otro local.

Las de la sanidad se trasladarán al edificio municipal, contiguo al departamento de ingeniería.

## Propaganda Ordenada

Ha reflexionado Ud. acerca de las ventajas que le ofrece la propaganda ordenada?

El Departamento de Anuncios de EL SOL

Está organizado en una forma de dar satisfacción a las exigencias de su negocio.

LLAME POR TELEFONO AL 2584 O ENVIENOS UNA POSTAL PARA SUMINISTRARLE DETALSLE

## LA CARRETA

Desvanecimiento crepuscular de una tarde de verano. Cielo sin nubes, de azul tropical marino. La media luna, como trozo de cuarzo, todavía opaca. En el extremo oriente las montañas lejanas se diluyen en esfumación de tintas violetas. Llana extensa manchada a trechos por tupidas aglomeraciones de árboles. Rozando los rubios maizales, tirada por dos robustos y lentos bueyes, una carreta se bambolea. Adórnanla arcos de ramaje nuevo y chillantes banderolas. Va llena de muchachas, risas y picardías. Ellas, rubias y morenas, con coronas de rosas silvestres en la cabeza o con sombreros alones de flexible paja, todas traviesas, en equilibrio inestable—motivo de sustos y bribonadas—se afianzan de los débiles arcos con sus manecitas temblorosas. A los lados de la carreta, y a pie, flautistas y tambo-

riles tocan aires retozones. En una quiebra brusca del terreno salta la carreta: las muchachas lanzan un grito y caen unas sobre otras, como ramillete desbaratado, confundándose, entre la risotada general, las cabelleiras, los listones, las faldas, las pantarrillas descubiertas.

Jesús URUETA

La motocicleta para los malos caminos HARLEY-DAVISON Pida catálogo y precios CICLO CLUB

## La Tienda MIL COLORES

Trajo especialmente de Londres un Magnífico CORTADOR INGLES titulado en el mejor colegio de Inglaterra. Tiene tres medallas obtenidas en diferentes exposiciones, así como los atestados de otros premios recibidos en efectivo.

Enrique Yankelwitz

Frente a La Alhambra Tel. 211

Suscriba nuestra serie «VELOCIPEDOS» Un colón cincuenta céntimos por semana CICLO CLUB

# Avisos Económicos

# Los Concursos de EL SOL

## Aarage Arango

Ezequías Vargas R.—Tiene el gusto de ofrecerle garage donde guardar su carro, y toda clase de reparación mecánica en el ramo de camiones y automóviles, ya sea en mi taller o en la calle, atendiendo a cualquier llamada. Teléfono 2357. 59 varas al sur de la botica Mariano Jiménez.

## Vermicida Infantil

Remedio heróico y del todo inofensivo para los niños.—Infalible para expulsar las lombrices y parásitos intestinales.—Unico Depósito SABORIO Hnos. San José.—Teléfono-2370 Apartado 192.

## Hotel Victoria

Cuartos inmejorables. En su género lo mejor en San José. Comidas a la carta. Honradez, higiene y esmero, es el lema de este hotel. 125 varas al Norte del Mercado. Paso de la Vaca.

## Atlantic hotel

Situated 50 yards from Palace of Justice, directly in front of Orange-Crush factory. Offers to the public in general. Clean and comfortable rooms. Meal service to order, cakes, Ice Cream as per desire. Prices moderate all attention given to boarders English spoken. San José, Costa Rica. Telephone 3271.

## Jardinería «El Porvenir»

Antiguamente de Braghirioli y ahora de José Piedra.—Prontitud, esmero y arte. Teléfono 3597. Apartado 878. Calle de la Penitenciaría. San José, Costa Rica.

## Taller Eléctrico de Juan Rafael Acuña

Electricista-Montador.—Teléfono N° 3280. Montaje de Motores. Instalaciones de todas clases. Reparación garantizada de cocinas, hornos, plantillas, calentadores y planchas. Reparación y limpieza de máquinas de escribir, victrolas y registradoras. Se hace toda clase de llaves y llavines. Cambio de combinaciones: sistemas especiales. Avenida 1ª.—y 3ª. 150 varas al Este del Almacén Robert.

## Cajas de Hierro

Las afamadas Cajas de Hierro en las que después de un incendio se encuentra intacta en ellos, la importante documentación, los vende a pagos don Rómulo Artavia. 75 varas al norte de la botica El Cometa.

## Taller de Electricidad, Hojalatería y Fontanería

De Francisco Rosales J. 25 varas al Norte de la Imprenta Alsina. Especialidad en reparación de Cocinas Eléctricas y Aparatos de Calefacción, Instalaciones Eléctricas. Servicio hasta las 10 de la noche. Teléfono 3250—San José.

## Lia de Montero

Profesora y traductora de Inglés y Castellano, con práctica en el Colegio Berlich de los EE. UU. y veinte años preparando a los estudiantes aplazados del Liceo y demás colegios nacionales. Apartado 1208. Habitación: lado Norte Pulpería del Río de la Plata.

Lia de Montero.—Spanish and English translator and teacher of both languages, 20 years of practice.

P. O. Box 1208.  
Residence next to Pulpería "Río de la Plata"

## Taller Mecánico

Depósito de toda clase de maquidarias.—Cepilladoras, Máquinas de Aserrar, Motores, Poteas Descascaradoras de Arroz, equipos completos.—Compra y venta de toda clase de maquinarias, LEON ROJAS G.—Teléfono 2526.—50 varas al este de El Laberinto.

## ¡Muebles!, ¡Muebles! y más ¡Muebles!

El Almacén de Muebles más surtido en Costa Rica; casa de dos pisos llenos de muebles, usted puede adquirirlos por el precio que ofrezca.

Se compran y venden propiedades. Fernando Asch & Co., 125 varas al Este del Teatro América, Av. Central. Teléfono 2004, Apartado 904.

## Garage

Garage Alfaro autos nuevos, bien equipados y con tarifa a la vista. NOE ALFARO.—Teléfono 3128.

## Almacén y Fábrica de Muebles "Muñoz Hermanos"

Ofrece al público toda clase de muebles y a la vez colchones de superior calidad. En este establecimiento se garantiza todo lo que se vende o salga de su fábrica. Después que pregunte los precios en los demás establecimientos pase usted por donde nosotros. 50 varas al Norte del depósito de maderas de los señores Bárbara & Neurhor.

**Compramos:** Créditos litigiosos, derechos hereditarios, hacemos mortuales, denuncias, levantamos títulos supletorios.—Apartado N°. 453

**Manuel Antonio Bonilla N.** Se hace cargo de negocios judiciales.

Bufete del Licenciado Claudio Castro Saborío, contiguo a "La Tribuna".

**Al público.**—Servicio de Abogacía y Notariado de Horacio Alvarado y Francisco Calderón.—50 varas al Sur Imp. Alsina.

**Cuando falle su carro.**—Urge mandarlo al Garage "EL ROSENKRANZ" Sanarrusia y Leitón Lado Sur Teatro Nacional

## PENSION MILAN

Altos del Balcón de Europa Frente al Teatro América Se alquilan cuartos amueblados, ventilados e higiénicos, con comida o sin ella. Precios módicos Teléfono 3916

Tenemos toda clase de repuestos para las máquinas VESTA aunque no los necesite CICLO CLUB

**Imprenta EL SOL**  
**CIRCULADORES**  
Jóvenes activos, que conozcan la ciudad, se necesitan Dirigirse al Jefe de Circulación don Gonzalo Ulloa en la Administración de EL SOL

**Para Trabajos artísticos** de pintura, dibujo y decoración LIDIO BONILLA e hijos. 75 varas al Este de LA PLAYA, Estación del Pacífico San José.

**Lotes**—céntricos en San Isidro de Coronado vende el Dr. MAX FISCHER Dirección: parte norte del edificio de Correos.

**Harinas frescas**—de muy buenas marcas donde ABRAHAM BRESCIANI.—Teléfono 2047

**BILLAR!** UNO DE LOS MEJORES en el país; mil colonos. Costó 5,000 con 15 bolas. Informes en esta Administración.

## POEMAS INTIMOS

## La Noche

Noche radiante!, al recordarme del ensueño en que me sumergió el crepúsculo aplanador y triste, me veo prisionera de tus sombras...; tu silencio me parece como un inmisericorde desamparo como la muda paralización de la vida.

¡Noche! La diaphanidad de tu luna magnífica que simula una fulgente patena de plata, da al firmamento una claridad suave incomparable; las plantas, los árboles, las cosas, proyectados a su luz, asumen proporciones fantásticas, y el arroyo parece un espejo que copia su misterio.

El mundo me parece, ¡Oh noche!, encerrado en tus velos, una inmensa copa de cristal que contiene nuestras vidas palpitantes de ensueño, bajo un cielo de azul en que parpadean febrilmente las estrellas como polvo de plata desprendido de los cielos...

¡Oh Noche! el aroma de tus flores me enerva y me embriaga y me embriaga también tu silencio misterioso al través del cual me parece percibir por los mil causes ignorados de nuestra sensibilidad el rítmico y maravilloso vibrar de la vida de los mundos y a la vez el ritmo cadente de tu corazón que en la lejanía late por mí; al comprender en esta hora de misterio que este amor inmortal es el eje central de mi vida, te vendijo, Noche que me dejas saborear en tu sosiego el deleite espiritual de imaginaros solos en el mundo bajo tu manto de estrellas.

MARI MORANDEYRA

## Imprenta EL SOL

El reloj que nunca falla



Se vende en las buenas relojerías

## JOYERIA MULLER

Con esta edición continuamos una serie de concursos que hemos planeado a beneficio de nuestros lectores.

Un traje de casimir inglés hecho a la orden en la Sastrería Americana de Juan Piedra y Hno. se sorteará entre los lectores que nos envíen 60 cupones, que tendrán derecho a una acción de participación en la rifa que será presenciada por los interesados, un notario y un funcionario público.

No es necesario enviar los cupones diariamente, pero los lectores notificarán a la administración de EL SOL de su participación en el concurso avisando cuando hayan coleccionado los primeros treinta cupones, que serán cambiados por media acción en el sorteo. Al enviar los restantes 30 cupones se les remitirá la acción entera que les permitirá tomar parte en el concurso.

CORTE ESTE CUPON

Administración EL SOL, San José 1 Cupón

## Concurso para la rifa de un traje

Nombre .....

Dirección .....

## Los tiranos son el instrumento del imperialismo yanqui

La protección de los Estados Unidos sobre estas repúblicas es algo parecido al pacto Kellogg, donde existe únicamente una conveniencia, que ellos pretenden despistar con mentidos proteccionismos, cuando lo que se pretende es nada más que la protección de los esclavistas de Wold Streett. Hay tenemos por ejemplo, grandes problemas que verdaderamente necesitan la intervención de los pacificadores, tales como las tiranías que vienen sufriendo algunos de estos países y que en vez de encontrar la censura que se merecen en los Estados Unidos, lo que encuentran, como una burla para nosotros, es un solidarismo vergonzoso, e hipócrita. En la actualidad tenemos el caso de Gómez en Venezuela, caso único en los anales de las tiranías más atroces, con todo el reconocimiento de los Estados Unidos. Bien sabemos que ese reconocimiento es respondiendo a los consesio-nismos petroleros hechos para con las compañías americanas que vienen explotando el petróleo en Venezuela a un precio verdaderamente bajo, en perjuicio de la nación venezolana y en provecho del tirano y del capital yanqui, que se extiende sobre nuestras vírgenes riquezas como el pulpo extrangulador que tiene de acabar con la uberrima fecundidad de estos países todavía por explotar.

El capital yanqui es el trastorno de la paz y de la armonía política de estas repúblicas, porque el yanqui, mercenario fe-para ejercer sus especulaciones le conviene que en vez de que empuñemos el arado de la Diosa Ceres, estemos siempre en sosobra con el fusil en la mano, para él poder comerciar con la tranquilidad y hasta con la vida de los hombres. El desea las tiranías y los empreritos, pues bien

sabe que estos países empeñándose para seguir la ruta que les marca el progreso, lo que siguen es el camino del sepulcro, la pérdida de su autonomía, tras de los dólares del empestio, vienen los barcos tripulados por piratas a la gran carnicería de los intestinos yanquis con hambre.

Combatir las tiranías, es combatir el imperialismo, o mejor dicho: al filibusterismo yanqui, y todo hombre que a esta lucha se haga aunque no venza, es un héroe. Gómez, Machado, Leguía, Ibna... Son más que los asesinos de los pueblos, los vilés instrumentos de Wold Streett, atentado contra la soberanía de estas repúblicas.

Nada de vergüenza se ha ahorrado la América para la historia hecha por los que no tienen miedo de decir la verdad, para los que no escriben con el vientre, ni con el temor de los esclavos, y es por esta razón que a cada instante vemos como se azotan las espaldas de los yanquis y de los tiranos, como se denuncian sus crímenes, que pasan a pueblos enteros. Las repatriaciones, como ley de estado se suceden unas a otras, formando esa cadena interminable de arbitrariedades estilizadas; la más de las veces es obedeciendo a una cordialidad diplomática. Porque la mayoría de los gobiernos de los pueblos tiranizados son satélites que giran alrededor de la cancillería yanqui, son los criados de Wold Streett.

J. FÉLIX MEZA B.

## TALLER DE REPARACION

de toda clase de máquinas de escribir y de sumar, con certificado mecanico de la Wnderwood Typewriter Co. of New York City

Enrique Siberio

Tel. 3091—Frente a la Ferreteria Borhón

## CONSULTORIO MEDICO

ANALISIS CLINICOS

Heces — Orina — Espujo y — Sangre

HORAS: DE 10 a 12 m. y de 2ª a 5 P. M.

HUMBERTO ZAMORA VARGAS

FARMACEUTICO

Tel. 2455

Apar. 64

25 varas al oeste de sa Imprenta Nacional

Suscríbese a EL SOL

# LA INTRUSA

Viene de la 1a. página.

Alguien andaba, con paso lento y sospechoso, por los corredores de la estancia. Se detuvo un instante en el umbral de la puerta, empujó y entró,—escuchándose luego un rumor como de faldas ce seda. Los remotos gallos suspendieron sus estridentes clarinadas; del río no llegaba un solo rumor; únicamente un grillo prolongó su fúnebre chirrido, que parecía ir, de su escondrijo al fondo de la Eternidad.

El sobresaltado, escuchaba la aproximación de la visita iuvivable. Un gran suspiro llenó el ambiente, impregnado de un fuerte olor de creosota; los ojos de la enferma se abrieron extraordinariamente, ávidos de vida aún y unos dedos misteriosos los cerraron enseguida. Gimió la mujer palpando en el vacío; palideció, casi hasta apagarse, la bujía; y un aire jélide, venido de la Estigia, penetró en el cuarto. Cuando él estrechó, temblando, a la amada yacente en el lecho, sólo suspendió un cadáver. La intrusa de Maeterlink, menos corpórea que un fantasma, ha-

bía salido por donde entró.

Ya el alba tendía su gasa argéntea sobre las montañas húmedas de rocío, semeando enormes turquesas o esmeraldas; los gallos la saludaban con sus resonantes dianas, desde la copa de los árboles; el río, laminado de luz, iba cantando armoniosamente entre sus riberas. Despertaba la Naturaleza como al rumor de un iuménso epitalamio. Todo era vida; en el cielo los pájaros volaban alegremente; en la tierra, se aborozaban los brutos; y, en el mar, en los azules abismos, rebullían los peces monstruosos.

Bajo el insulto de aquella alegría universal, aquel taciturno insomne, lleno de fiebre, tuvo ímpetus de maldecir a la Creación Y dos lágrimas, como dos gotas de metal fundido, cayeron de sus ojos, rodando a la tierra indiferente. En la sala, entre los agudos gritos del coro familiar, a la luz de los cirios, ya lá muerta, tal como una dulce cristeza de un marfil antiguo.

JUAN RAMON MOLINA

Lea los económicos

## Excusas

Lamentables errores del cagista nos han obligado a reproducir hoy el artículo sobre una concesión valiosa que salió ayer sumamente alterado y bajo diferente título.

# Aerogramas

**Hungria corta las comunicaciones con Checoeslovakia**

Budapest, 3.—El gobierno húngaro ha suspendido las comunicaciones ferroviarias con Checoeslovakia a consecuencia de los disturbios que se teme ocurrirán por la aprehensión del jefe de estación hecho que los húngaros agarraron, acusado de espionaje.

**Checoeslovakia indignada ante la conducta de los húngaros**

Prague, 3.—El gobierno está indignado ante la conducta del gobierno húngaro al arrestar a un jefe de estación en la frontera húngara por acusarse de espionaje. Se ha dado orden al ministro checoeslovaquo ante Budapest para que haga representaciones y se espera impacientemente el resultado de las gestiones.

**La bolsa americana**

New York, 3.—Lo bolsa estuvo ayer muy animada. el dinero de urgencia se cotizó a 10% y la demanda creció por horas en vista de las operaciones de acciones que estuvieron alentadas. American Can ganó algunos puntos. Las acciones ferroviarias subieron varios puntos. Bethlehem Steel Co. subió también varios puntos. Las acciones industriales y las de utilidad pública mostraron tendencias a la suba. La libra esterlina se cotizó a 484.3/4; franco a 03907/8; y lira a 6533. United Fruit Co' 1115.

**Club para periodistas**

Habana, 3—El periodista Rodríguez visitó hoy nuevamente al presidente general Machado para pedir que interponga su influencia en favor del proyecto que han presentado sus compañeros de Santiago de Cuba, para que se construya una casa club para los periodistas.

Los estudiantes de las universidades americanas que se hallan en Habana celebran el cuatro de julio con grandes fiestas y ceremonias. Probablemente desfilarán ante el monumento del Maine, situado en el Malecón.

Mañana se embarcarán de regreso a su país los excursionistas masones que se encontraban en esta en visita.

**Los americanos vencedores en Wimbledon**

Wimbledon, England 3— Culminaron un día de victorias para los jugadores americanos y desastroso para los francoeses. Wilmer Allison y John Van Ryn eliminaron a Henry Cochet y Jacques Brugnon, de Francia.

**Accidente de graves consecuencias**

Se encuentra grave el joven Carlos Humberto Molina, como consecuencia de un golpe en el pecho producido por una terrible coza que le propinara un caballo. Al acercarse al caballo, el animal le descargó la pata en momentos que él se encontraba agachado.

**Las contribuciones escolares**

Algunos padres de familia se quejan de que a sus hijos se les exige contribuciones de dinero para ahorros y para otras cosas.

Todas las semanas se les pide dinero, cosas que a ellos les llama la atención. Aparte de esto se les pide que lleven a la escuela otras cosas que ellos creen innecesarias pero que les implican molestias y gastos.

# EL SOL

Gerente:

MANUEL SAAVEDRA H.

Administrador:

I. PASTOR.

Agente de Anuncios:

J. FÉLIX MEZA B.

Jefe de Circulación:

GONZALO ULLOA.

Radio Telegrafista:

FRANCIS L. BERNARD.

OFICINAS:

50 varas al Sur de la Imprenta Alsina.

Teléfonos:

Redacción: 3404

Anuncios: 2584

Suscripción Mensual..... \$ 2-00

Número suelto..... 0-10

Número atrasado..... 0-20

Anuncios, precios convencionales.

**Un robo de consideración en una finca**

De la finca de don Ernesto Quesada habían desaparecido algunos semovientes y mercaderías.

Esto llamó la atención del mandador quien se puso en averiguaciones.

Tuvo sospechas de un peón que hacía pocos días había llegado pidiendo trabajo, y, efectivamente, uno de estos días fue visto al salir de una bodega con un saco con café.

Al verse sorprendido arrojó al suelo su botín y huyó de aquellos lugares, y por mas diligencias que se han hecho no ha podido ser hallado.

**SE PERFORA**  
En casa de  
**Olga de Fonseca V.**  
Contiguo a la pulpería  
El Granero

PIDA usted el REFRESCO marca

## La Mejor

Y notará la diferencia en el SABOR, y CALIDAD que la hace ser la preferida por el PUBLICO

**JUAN LUIS CAMPOS**

## Jaime Grant

EL SASTRE QUE UD. NECESITA  
100 varas al este del TEATRO AMERICA

Suscríbese a EL SOL

## CUAJANI JORDAN

ESPECIFICO QUE CURA EL ASMA  
Acaba de llegar a la

## BOTICA VARGAS

Apartado 716 — Teléfono 2812

## Imprenta EL SOL

Los grandes estrenos del Variedades

Con la rifa de muñecas especiales y el estreno de "Celebridad", nuestro público tiene un magnífico programa para la gran función de moda del jueves en el Teatro Variedades.

"Celebridad" es una de las finas comedias de la cinematografía norteamericana. El nombre

de la película significa todo el argumento: un joven pretende que ha de llegar a ser célebre pero para lograrlo es necesario

compromiso del amor. Pero como en el amor no todos son felices, él sufre las contrariedades y ve expuesto el triunfo de su brillante carrera.

"Celebridad" está interpretada por estrellas de cine norteamericano. Es una gran película que nos presenta la casa Pathé, contando en la interpretación con lo más selecto de sus artistas. Las muñecas especiales que se rifarán entre las señoras y señoritas son de bellísimos ejemplares, de las más bellas que se han rifado.

CATRES

Tiene que ver nuestro surtido antes de comprar  
CICLO CLUB

Seco penado por intoxicación

Washington, 3.—J. Thomas Heffin, hijo del senador Heffin de Alabama, se confesó culpable al cargo que se le hizo de manejar un automóvil mientras se encontraba en estado de intoxicación. Pagó una multa de \$100. Su conducta ha dado motivo a serias críticas por parte de los anti-prohibicionistas que celebran la ocasión para censurar las actitudes hipócritas de los secos.

Suscriba nuestra serie  
"VELOCIPEDOS"  
Un colón cincuenta céntimos por semana  
CICLO CLUB

Si desea obtener un éxito en su negocio anúnciese en  
EL SOL

## VARIEDADES

TEATRO DE PRIMERA CATEGORIA

HOY - Miércoles 3 de Julio - HOY

A las 7.—La sensacional película

**El Robo del Tren Correo**

A las 8.30.—POPULAR - POPULAR

EL MAYOR EXITO COMICO DEL AÑO

**El Boxeador de la Muerte**

con PAT y PATACHON - Dos horas de risa.

Mañana jueves

GRANDIOSA FUNCION DE MODA

Bellísimo ESTRENO de la afamada casa Pathé:

**CELEBRIDAD**

con ROBERTO ARMSTRONG y LINA BASQUETE

Estreno de

**Revista Pathé Journal**

RIFA DE MUÑECAS ESPECIALES

## GUSTAVO BRENES

EMPRESARIO CONSTRUCTOR

300 varas al Sur del Teatro Moderno  
Apartado 1202 — Teléfono 1163

FABRICA DE MOSAICOS

Variado surtido en macetas y balastradas  
Los mejores materiales y a precios más bajos También materiales de cloacas del país y extranjeros

EMPRESA DE TRANSPORTES

Equipada con potentes y modernos camiones San José Costa Rica

LLAME A ESTE TELEFONO Y SERA ATENDIDO INMEDIATAMENTE

EXCELENCIA EN MATERIALES DE CONSTRUCCION

En este Depósito encuentra usted arena ladrillo, cal, mezcla y piedra quebrada de todo tamaño